



Dimensiones de la corporeidad para el psicoanálisis Recuperación de lo sexual pulsional

Corporate dimensions for psychoanalysis. Recovery of the pulsional sexual

María Florencia Almagro

florencia.almagro@gmail.com

Facultad de Psicología, UNLP

Eje temático: Psicología clínica y Psicopatología. Cuerpo, época y presentaciones

sintomáticas actuales

Resumen

El presente trabajo se enmarca dentro de la investigación sobre los "Estatutos del cuerpo en las formas actuales de presentación subjetiva en púberes y adolescentes de la ciudad de La Plata. Indagaciones preliminares" (PPID 2019-2020. UNLP). Llevada a cabo desde el marco conceptual psicoanalítico, el análisis se orienta a estudiar los determinantes de los padecimientos de adolescentes cuya palestra está constituida por lo corporal.

Desde sus inicios, ha sido el psicoanálisis la teoría que ha aportado un modo singular de encarar las relaciones entre lo psíquico y lo somático. Sin embargo, la coexistencia de diversas concepciones acerca del funcionamiento psíquico y sus orígenes -dentro mismo de esta tradición de investigación- sigue siendo fuente de extravíos epistémicos que conducen a la desexualización de las teorías explicativas



de los fenómenos recortados en este trabajo, clausurando el aporte más revolucionario del pensamiento freudiano.

Es inherente al sujeto humano tornar inteligible los efectos que se le imponen desde diferentes frentes: el mundo externo, su cuerpo y los otros espacios de su psiquismo, ajenos a la instancia yoica. Actividad teorizante que orienta toda búsqueda de saber y conduce a la construcción de certezas en las que sostenerse. En la misma medida, los enigmas devienen traumáticos al generar la ruptura de las certezas previas, suponen un estado de inquietud del que se lucha para liberarse y pasar a un estado de creencia. El sujeto espontáneamente propicia recentramientos necesarios en sus movimientos autoteorizantes, autosimbolizantes, autohistorizantes. En el mismo sentido, la teoría científica bascula entre movimientos copernicanos y ptolomeicos que abren y cierran los avances científicos.

Asimismo, como toda actividad humana, se encuentra atravesada por el campo de las fuerzas histórico-sociales. El capitalismo neoliberal dominante en la sociedad occidental se asienta en un conjunto de significaciones imaginarias que moldean la producción de subjetividad de la época actual, en torno a los valores del progreso, el consumo y la atomización de los individuos. La degeneración del pensamiento crítico deviene fundamental por tanto, para la conformación de sujetos no autónomos, generadores de rationalizaciones que justifiquen el orden establecido.

En este contexto, asistimos en el campo de la salud y la educación a una tendencia a la biologización del sufrimiento subjetivo. Con el propósito de restituir su funcionamiento para hacerlo sintónico con la idea de sujeto productivo, lo humano queda degradado a sus condiciones biológicas naturales, llegando al extremo de la deshumanización en la medida en que se despoja de las constelaciones de sentido fundamentales que definen la singularidad del sujeto psíquico.

Desde un posicionamiento psicoanalítico, consideramos que este estado de situación se debe, no sólo al avance de las neurociencias en la cultura de hoy, sino a



la acumulación de contradicciones e *impasses* al interior del corpus teórico mismo que lo despoja de coherencia teórica y eficacia empírica.

Frente a la preocupante tendencia a la desexualización del psicoanálisis en su conjunto, en la actualidad, nos proponemos en este trabajo recuperar la radical ajenidad de lo inconsciente y la ampliación de la sexualidad pulsional -más allá de lo genital- como las principales tesis freudianas que introdujeron una nueva concepción del sujeto psíquico, y que mantienen su vigencia al momento de tratar de comprender, explicar y transformar los padecimientos psíquicos de los adolescentes. A partir del deslinde de los estatutos de lo corporal para el psicoanálisis, apuntamos a someter a caución categorías como *trastornos de la alimentación* con las que se plantean los diagnósticos que despojan a la psicopatología de los determinantes representacionales y libidinales en la causalidad de estas problemáticas, y determinan abordajes inadecuados. Como ya lo afirmó Freud, el cuerpo no se reduce a lo somático, sino que toma diversos modos de inscripción en la vida psíquica: cuerpo erógeno, cuerpo representacional, sin que lo biológico pierda su propio espesor, aunque articulándose de manera tangencial con los procesamientos psíquicos. Lejos de plantear una causalidad lineal, el corpus teórico del psicoanálisis da cuenta de la pluricausalidad psíquica, de la que es central no despojarse, para alcanzar una rigurosa articulación teórica.

Palabras clave: psicoanálisis, cuerpo, psicopatología.

Abstract

The present work is part of the research on the "Statutes of the body in the current forms of subjective presentation in teenagers and adolescents of the city of La Plata. Preliminary inquiries" (PPID 2019-2020. UNLP). Sustained in the psychoanalytic conceptual framework, the analysis is oriented to study the determinants of the sufferings of adolescents whose scenario is constituted by the corporal.



From the beginning, psychoanalysis has been the theory that has provided a unique way of addressing the relationships between the psychic and the somatic. However, the coexistence of various conceptions about psychic functioning and its origins - within this research tradition - continues to be a source of epistemic deviations that lead to the de-sexualization of the explanatory theories of the phenomena relieved in this work, closing the contribution most revolutionary of Freudian thought.

It is inherent to the human subject to make intelligible the effects that are imposed on him from different fronts: the external world, his body and the other spaces of his psyche, outside the yoic instance. Theorizing activity that guides every search for knowledge and leads to the construction of certainties in which to sustain. In the same measure, the enigmas become traumatic when generating the rupture of the previous certainties; they suppose a state of restlessness from which one fights to be liberated and to pass to a state of belief. The subject spontaneously propitiates necessary re-centrations in his self-theorizing, self-symbolizing, self-historical movements. In the same way, scientific theory swings between copernican and ptolemic movements that open and close scientific advances.

Likewise, as all human activity is crossed by the field of historical-social forces. The dominant neoliberal capitalism in Western society is based on a set of imaginary meanings that shape the production of subjectivity of the current era around the values of progress, consumption and atomization of individuals. The degeneration of critical thinking therefore becomes essential for the conformation of non-autonomous subjects, generators of rationalizations that justify the established order.

In this context, we assist in the field of Health and Education to a tendency to the biologization of subjective suffering. With the purpose of restoring its operation to make it in tune with the idea of a productive subject, the human is degraded to its natural biological conditions reaching the extreme of dehumanization to the extent that it strips away the fundamental constellations of meaning that define the singularity of the psychic subject.

From a psychoanalytic position, we consider that this state of situation is due not only to the progress of neurosciences in today's culture, but to the accumulation



of contradictions and impasses within the theoretical corpus itself that strips it of theoretical coherence and empirical efficacy.

Faced with the worrying tendency towards the de-sexualization of psychoanalysis as a whole at present, we propose in this work to recover the radical alienate of the unconscious and the extension of the pulsional sexuality - beyond the genital - as the main Freudian theses that introduced a new conception of the psychic subject, and that remain valid when trying to understand, explain and transform the psychic sufferings of adolescents.

Based on the demarcation of the statutes of the body for Psychoanalysis, we aim to problematize categories such as eating disorders with which the diagnoses that strip the psychopathology of the representational and libidinal determinants in the causality of these problems are proposed, and determine inappropriate approaches. As Freud already stated, the body is not reduced to the somatic, but it takes various modes of inscription in psychic life: erogenous body, representational body, without the biological losing its own thickness, although articulating tangentially with the processing Psychic. Far from proposing a linear causality, the theoretical corpus of psychoanalysis accounts for the psychic pluri-causality of which it is central not to shed to achieve a rigorous theoretical articulation.

Keywords: Psychoanalysis, body, psychopathology.

Referencias bibliográficas

Aulagnier, P. (1994). *Un intérprete en busca de sentido*. Madrid: Siglo XXI.

Bleichmar, S. (1991). Trastornos psicosomáticos en la Infancia. *Revista Argentina de Psicopatología*, II (5).

Bleichmar, S. (1993). *La fundación de lo inconciente*. Buenos Aires: Amorrortu.

Bleichmar, S. (1994). Nuevas complejizaciones, viejos problemas. *Revista Actualidad*



Psicológica, 24(207), pp. 31-32.

Bleichmar, S. (2002, abril). El cuerpo como modelo de un impasse. *Revista Uruguaya de Psicoanálisis*, 95.

Freud, S. ([1905] 1996). *Obras Completas*, Vol. VII. Buenos Aires: Amorrortu.

Freud, S. ([1915] 1993). *Obras Completas*, Vol. XIV. Buenos Aires: Amorrortu.

Laplanche, J. (1989). *Nuevos fundamentos para el psicoanálisis*. Buenos Aires: Amorrortu.

Laplanche, J. (1996). *La prioridad del otro en psicoanálisis*, pp. 9-43. Buenos Aires: Amorrortu.

Laplanche, J. (1998). *El extravío biologizante de la sexualidad*. Buenos Aires: Amorrortu.

Laplanche, J. (1992). *Vida y muerte en psicoanálisis*. Buenos Aires: Amorrortu.

Peirce, Ch. S. ([1877] 1988). La fijación de la creencia. En J. Vericat (Trad.) Ch. S. Peirce, *El hombre, un signo (El pragmatismo de Peirce)*, pp. 175-199. Barcelona: Crítica.